
 

 

П Р О Т О К О Л 
сорок третьего заседания Тюменской областной Думы 

пятого созыва 
 
27 ноября 2015 года                                                                                         10.00 
г. Тюмень 
Большой зал заседаний 
 
Председательствовал — Корепанов С.Е., председатель областной Думы 
 
Присутствовали: 
 
депутаты областной Думы 
из 47 – 41 
 
Артюхов Андрей Викторович - единый избирательный округ, 

избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Бабин Николай Андреевич - избирательный округ № 4, 
 

Барышников Николай Павлович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Белоконь Тамара Петровна - избирательный округ № 8, 
 

Белявский Павел Викторович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Горицкий Дмитрий Юрьевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Дубровин Сергей Валентинович - избирательный округ № 9, 
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Зимнев Владимир Дмитриевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Иванов Игорь Алексеевич - избирательный округ № 11, 
 

Казанцева Тамара Николаевна - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское областное 
отделение политической 
партии «Коммунистическая 
партия Российской 
Федерации», 
 

Караяков Рустам Абдулкадирович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Ковин Владимир Анатольевич - избирательный округ № 22, 
 

Козлов Сергей Сергеевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Кононов Алексей Викторович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Корепанов Геннадий Семенович - избирательный округ № 7, 
 

Корепанов Сергей Евгеньевич - избирательный округ № 1, 
 

Крупин Александр Васильевич - избирательный округ № 21, 
 

Лосева Инна Вениаминовна - избирательный округ № 12, 
 

Макаренко Евгений Михайлович - избирательный округ № 13, 
 

Майер Владимир Яковлевич - избирательный округ № 16, 
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Медведев Сергей Михайлович - избирательный округ № 18, 
 

Новоселов Владимир Васильевич - избирательный округ № 17, 
 

Осадчук Андрей Михайлович - избирательный округ № 6, 
 

Пискайкин Владимир Юрьевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Тюменской области», 
 

Ребякин Евгений Александрович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение политической 
партии «Либерально-
демократическая партия 
России», 
 

Резяпова Галина Александровна - избирательный округ № 10, 
 

Рейн Виктор Александрович - избирательный округ № 23, 
 

Романов Сергей Викторович - избирательный округ № 20, 
 

Сайфитдинов Фуат Ганеевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Салмин Алексей Павлович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Селюков Михаил Викторович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение политической 
партии «Либерально-
демократическая партия 
России», 
 

Столяров Владимир Алексеевич - избирательный округ № 2, 
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Столяров Гарри Иванович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение политической 
партии «Либерально-
демократическая партия 
России», 
 

Токарчук Николай Анатольевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Трубин Глеб Александрович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение политической 
партии «Либерально-
демократическая партия 
России», 
 

Ульянов Владимир Ильич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «Единая 
Россия», 
 

Холманский Юрий Сергеевич - избирательный округ № 5, 
 

Чертищев Владимир Сергеевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское областное 
отделение политической 
партии «Коммунистическая 
партия Российской 
Федерации», 
 

Шарпатов Владимир Ильич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Тюменской области», 
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Шустова Галина Степановна - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское областное 
отделение политической 
партии «Коммунистическая 
партия Российской 
Федерации», 
 

Яшкин Николай Николаевич - избирательный округ № 3. 
 

 
Отсутствовали: 
 
Буртный Виктор Николаевич - единый избирательный округ, 

избирательное объединение 
«Тюменское региональное отделение 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия», 
 

Елин Юрий Алексеевич - избирательный округ № 14, 
 

Ефимов Сергей Васильевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное отделение 
политической партии «Либерально-
демократическая партия России», 
 

Конев Юрий Михайлович - избирательный округ № 15, 
 

Нак Игорь Владимирович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное отделение 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия», 
 

Чемезов Олег Леонидович - избирательный округ № 19. 
 

  

Приглашенные: 
 
Якушев Владимир Владимирович 
 

- Губернатор Тюменской области, 
 

Сарычев Сергей Михайлович - Вице-губернатор Тюменской области, 
 

Квитка Иван Иванович - - депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, 

 
Валеев Эрнест Абдулович - депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской 
Федерации, 
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Пономарёв Михаил Николаевич  - представитель в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации от Тюменской областной 
Думы пятого созыва 

 
Сафонов Александр Николаевич - заместитель руководителя 

Представительства – начальник 
управления Представительства Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры 
при Правительстве Российской 
Федерации и в субъектах Российской 
Федерации в  Тюменской области, 

 
Русских Виктор Алексеевич - первый заместитель прокурора 

Тюменской области, 
 
представители прокуратуры, юстиции, иных федеральных органов власти, 
Правительства Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа, органов местного самоуправления 
Тюменской области, общественных организаций, работники аппарата 
областной Думы, представители аккредитованных средств массовой 
информации (списки прилагаются). 

 
ПЕРЕЧЕНЬ РАССМОТРЕННЫХ ВОПРОСОВ 

 

1. О повестке дня сорок третьего заседания областной Думы пятого созыва. .... 6 
2. О проекте закона Тюменской области № 1300-05 «Об областном 

бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» ..................... 8 
3. О Законе Тюменской области «Об областном бюджете на 2016 год и на 

плановый период 2017 и 2018 годов» ............................................................... 13 

4. О Законе Тюменской области «О бюджете территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Тюменской области на        
2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» ........................................ 14 

5. О счетной комиссии по организации и проведению выборов заместителя 
председателя Тюменской областной Думы пятого созыва ............................. 15 

6. О заместителе председателя Тюменской областной Думы пятого созыва ... 16 

 

 Открыл заседание и председательствовал Корепанов С.Е., 
председатель областной Думы. 
 
 Приветствие флага и герба Российской Федерации, флага и герба 
Тюменской области. 
 
 
1. СЛУШАЛИ:  О повестке дня сорок третьего заседания областной 

Думы пятого созыва. 
 

Докладывали: Корепанов С.Е. 
Выступили: Трубин Г.А., Барышников Н.П., Селюков М.В. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
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 Предлагается принять проект повестки дня за основу. 
 

Присутствовало  41 
Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 3 

 
 Предложение принимается.  
 
Трубин Г.А. – снять с рассмотрения вопросы № 4 и 5 проекта повестки дня 

заседания Думы и рассмотреть их на следующем заседании Думы, так 
как прежде чем выносить данные вопросы на заседание, необходимо 
было достичь согласования со всеми депутатскими фракциями, с 
депутатской фракцией ЛДПР никакого согласования и консультаций 
проведено не было. В письменном виде предложение передано 
председательствующему. 

 
Корепанов С.Е. – по неформальной договоренности один из заместителей 

должен быть от оппозиционных партий. В адрес председателя 
областной Думы поступило письмо за подписью 7 из 9 депутатов, на тот 
момент, представителей оппозиционных  партий, которые внесли 
кандидатуру Чертищева Владимира Сергеевича для избрания 
заместителем председателя Думы. 
        В соответствии с Регламентом Тюменской областной Думы и 
порядком решения этого вопроса кандидатуры вносит председатель 
областной Думы, который может, но не обязан проводить консультации 
с фракциями, но учитывая то, что из девяти – семь депутатов 
подписались, то консультации другие уже были излишни. Более того, 
этот вопрос рассматривался на фракции партии «Единая Россия» и 
нашел поддержку в том, чтобы включить этот вопрос в повестку дня.  

 
Селюков М.В. – на фракции ЛДПР кандидатура депутата Чертищева В.С. не 

обсуждалась, поэтому нужно поддержать предложение  депутата 
Трубина Г.А 

 
Предлагается снять с рассмотрения вопрос № 4 о счетной комиссии по 

организации и проведению выборов заместителя председателя Тюменской 
областной Думы 5-го созыва и вопрос № 5 о заместителе председателя 
Тюменской областной Думы 5-го созыва и перенести указанные вопросы на 
следующее заседание. 
 

Голосовали: за 2 
 против 37 
 воздержались 0 
 не голосовали 2 

 
 Предложение не принимается. 
 
 Предлагается утвердить повестку дня сорок третьего заседания 
областной Думы пятого созыва. 
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РЕШИЛИ 
ПРОТОКОЛЬНО: 
 Утвердить в целом повестку дня сорок третьего заседания областной 
Думы пятого созыва с учетом внесенных поправок (проект повестки дня 
прилагается). 

 
Голосовали: за 38 
 против 2 
 воздержались 1 
 не голосовали 0 

 
 Предложение принимается. 
 
 
2. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 1300-05                

«Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 
2017 и 2018 годов» 

 
Докладывали: Горицкий Д.Ю., Артюхов А.В. 
Выступили: Селюков М.В., Крупина Т.Л., Ульянов В.И., Трубин Г.А., 

Казанцева Т.Н., Ребякин Е.А., Якушев В.В., 
Козлов С.С., Корепанов С.Е. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Горицкий Д.Ю. – законопроект подготовлен с учетом результатов работы 

согласительной комиссии, о деятельности которой более подробно 
может проинформировать ее сопредседатель Артюхов Андрей 
Викторович. 
        В ходе доработки проекта закона Тюменской области параметры 
бюджета на 2016 год, основные характеристики претерпели изменения. 
Это связано с принятием 13 ноября 2015 года в первом чтении проекта 
федерального бюджета. 
        Основные характеристики проекта областного бюджета на 2017 и 
2018 годы изменений не претерпели. 
        Общий объем областного бюджета на 2016 год увеличен на 3 млрд.         
935 млн. руб., или на 4%. Данное увеличение связано с планированием 
безвозмездных поступлений из федерального бюджета. 
        Общий объем расходов областного бюджета на 2016 год также 
увеличен на 3 млрд. 935 млн. руб., при этом объем расходов на 
финансирование социальной сферы в 2016 году увеличивается на         
2 млрд. 977 млн. руб., или на 6%, и планируется в сумме 53 млрд. руб. 
        Дополнительные средства, поступившие из федерального 
бюджета, направляются в основном на финансирование программных 
мероприятий. Увеличены объемы финансирования по                             
11 госпрограммам Тюменской области. 
        В рамках программы «Сотрудничество» в 2016 году предусмотрены 
бюджетные инвестиции в сумме более 600 млн. руб. в уставный капитал 
АО «Корпорация Развития» в целях обеспечения жизнедеятельности 
населения в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях путем создания объектов социальной и транспортной 
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структуры в рамках реализации инвестпроекта по строительству 
нефтепровода Заполярье – Пурпе. 
        Увеличивается объем межбюджетных трансфертов, передаваемых 
в местные бюджеты. 
        В результате согласительной комиссии предлагается утвердить 
следующие основные показатели областного бюджета по доходам: 2016 
год – 104 млрд.      769 млн. руб., 2017 год – 107 млрд. 700 млн. руб., 
2018 год – 104 млрд. 671 млн. руб. По расходам: 2016 год –                  
120 млрд. 714 млн. руб., 2017 год – 111 млрд. 449 млн. руб., 2018 год – 
110 млрд. 218 млн. руб. 
         Комитет областной Думы по бюджету, налогам и финансам 
рекомендует депутатам принять законопроект во втором и третьем 
окончательном чтениях и постановление по данному вопросу. 

 
Артюхов А.В. – в соответствии с Законом Тюменской области «О бюджетном 

процессе в Тюменской области» для разработки согласованного 
варианта основных характеристик областного бюджета, а также 
определения объема финансирования по разделам, подразделам была 
сформирована согласительная комиссия из депутатов Тюменской 
областной Думы и представителей органов исполнительной власти на 
паритетных началах. 
        В ее состав вошли представители всех политических партий, 
представленных в Тюменской областной Думе. 
        Проведено 3 заседания, рассмотрено более 200 предложений к 
проекту областного бюджета, в том числе 80 обращений в ходе 
проведения публичных слушаний. Всего обратилось около 400 граждан 
Тюменской области, представителей предприятий, общественных 
организаций и органов МСУ. Как и прежде, больше всего обращений из 
города Тюмени, Тобольска, Тюменского района, а также Юргинского и 
Исетского районов. Есть ряд обращений и от жителей Югры. 
        Поступившие вопросы фактически касаются всех сфер, но больше 
всего конкретных объектов, связанных с благоустройством. 
        Хочется отметить, что много обращений, видимо, это была какая-то 
акция спланированная, больше 100 по одному объекту, в частности, по 
спорткомплексу по гимнастике, ДЮСШ № 1 в квартале улиц 
Волочаевской, Таежной, Ватутина в Тюмени.  
         Много вопросов по дорожному строительству и обеспечению 
жильем. 
         Следует отметить, что по итогам рассмотрения все граждане 
получат письменные ответы. Мы запрашивали Правительство 
Тюменской области по тем вопросам, которые, нужно было дать 
разъяснения более подробные, мы уже их получили, и все граждане в 
ближайшее время получат письменные ответы. 
         Были учтены предложения всех депутатских фракций и Совета МО 
на общую сумму примерно 46 млрд. руб. 
         Говоря в целом о бюджете, необходимо отметить, что, несмотря 
на сокращение основных параметров, областной бюджет продолжает 
оставаться социально ориентированным, 44% от общих расходов 
пойдет на вопросы социальной сферы, а в 2017, 2018 годах и больше. 
         В целом по 2016 году на социальную сферу планируется выделить 
более 53 млрд. руб. 
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         Анализ показывает, что областной бюджет на 2016 – 2018 годы 
сбалансирован, и депутатам областной Думы необходимо  его 
поддержать. 

 
Селюков М.В. – в бюджете на 2016, 2017 и 2018 годы на содержание депутатов 

Тюменской областной Думы заложено по 214 млн. руб. 
        Согласно закону Тюменской области на сегодняшний момент на 
освобожденной основе работает 28 депутатов. В следующем, 2016, и 
тем более в 2017, 2018 годах будет работать  24 человека. 
         Почему сумма, которая выделена на зарплату депутатам, 
работающим на освобожденной основе, не меняется? Это что значит,  в 
2016, 2017 годах увеличиваем эту зарплату, или это будет 
корректировка? 

 
Крупина Т.Л. – та сумма, которая обозначена в проекте бюджета, – это общий 

объем расходов на содержание законодательного органа власти. 
        Что касается сметы, то это решение непосредственно 
распорядителей бюджетных средств в лице областной Думы. И именно 
Дума определится, сколько из общего объема ассигнований будет 
направлено на фонд оплаты труда. 

 
Селюков М.В. – на общее содержание Думы заложено 535 млн. руб., почему 

строка на содержание депутатов, работающих на постоянной основе, не 
меняется, при том, что количество депутатов уменьшается? 

 
Крупина Т.Л. – что касается конкретных целевых назначений, – это права 

распорядителей бюджетных средств. И если есть необходимость 
сделать какие-то перемещения, то в рамках сметы это возможно. 

 
Корепанов С.Е. – так оно и будет сделано. Когда готовилась смета, было          

28 депутатов и не был принят еще и закон о том, что со следующего 
созыва будет 24 депутата, естественно, перерасчет будет сделан, и 
смета будет скорректирована. 

 
Ульянов В.И. – 583 млн. – это на содержание законодательных и 

представительных органов МСУ или только на областную Думу? 
 
Крупина Т.Л. – этот объем расходов только на содержание областной Думы. 
 
Трубин Г.А. – высшим руководством нашей страны и области заявляется, что 

идет сокращение количества чиновников на 10%, соответственно, 
наверно, если количество сокращается, то и объем тех денежных 
средств, которые бюджетом выделяются, тоже должен на эти средства, 
на эти статьи сокращаться. 
         Почему в последующих годах сокращения на 10% нет? 

 
Крупина Т.Л. – что касается органов исполнительной власти, то действительно, 

по результатам той работы, которая была проведена, количество 
госслужащих сократилось, это минус 382 госслужащих. И объем 
средств, который уменьшен на содержание исполнительных органов 
власти, – это минус 389 млн. руб.  Этот объем ассигнований прошел как 
уменьшение на 2016 год и плановый до 2018 года. 
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Трубин Г.А. – по поводу исполнительной власти вопросов-то и не было. По 

поводу законодательной власти были вопросы. По законодательному 
органу этого не видно, по деньгам. 

 
Корепанов С.Е. – есть предложение, коллеги, сократить по одному помощнику, 

это 48 человек. Сейчас работает комиссия, прорабатываются все эти 
вопросы, в том числе не только по сокращению штата, но и по 
пользованию автомобилями, по лимитам на телефонные разговоры, по 
расходным материалам. 

 
Казанцева Т.Н. – те деньги, которые заложены на содержание депутатов, они 

значительные, и есть такое предложение, 28 депутатов на платной 
основе, а остальные ведь тоже полномочия выполняют, они так же 
встречаются с жителями, они выезжают на свои территории, т.е. 
получается, что практически они работают за свой счет. 
        Пожелание на будущее, если оно реально может быть исполнено, 
уменьшить зарплату депутатам, работающим на постоянной основе, 
тысяч на 50, и эти деньги передать депутатам, которые работают не на 
постоянной основе, для того чтобы они более эффективно исполняли 
свои депутатские полномочия. Это первое. 

          Хотелось бы отметить следующее: приняли решение помогать 
«ЮТэйру». Посмотрев сегодня материалы, которые опубликованы в 
«Коммерсанте», в других изданиях, видно, что долг «ЮТэйра» на конец 
декабря 2014 года составил 168 млрд. руб., это огромная сумма денег. 
Вливание будет давать ХМАО – 11,5 млрд., мы – 2,5 млрд. 
         Решим ли мы эту проблему? Как уменьшится этот долг? Думается, 
что практически ничего не решим, но опять же мы видим, что 61% 
акций, контрольный пакет, находится у «Сургутнефтегаза», а почему 
они активно не делают вливания. 
        Фракция КПРФ вносила для рассмотрения ряд законов социально 
направленных, один из этих законов о поддержке ЛПХ, и фракции ЛДПР 
и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ нас поддерживали. Губернатор области в 
своем послании на это обратил внимание, причем внимание глав 
администраций МО, что надо поддерживать, чтобы у нас на селе люди 
закреплялись, но мы тянули с принятием этого закона, в итоге закон не 
принят, и куда отправлен, неизвестно. 
         Второй закон – о детях войны. Мы тоже работали над ним полгода, 
сделали все, что можно, выполнили все замечания, запросили всю 
информацию, оказалось, что если мы 15600 человек, которые относятся 
к категории «дети войны», но не пользуются никакими льготами, 
приравняем к ветеранам труда, нужно будет всего 400 млн. руб., но мы 
их тоже не изыскали, хотя вот  примеры сами за себя говорят, что мы 
находим деньги «Бенату», «ЮТэйру», еще кому-нибудь найдем. 

 
Ребякин Е.А. – хотелось - бы обратить внимание на такой важный вопрос, как 

проблемы реализации мероприятий ОЦП «Сотрудничество» в ХМАО. 
          Депутаты фракции ЛДПР регулярно выезжают на территорию 
округа, посещают стройплощадки, предназначенные для строительства 
детских садов, больниц за счет программы «Сотрудничество», и воочию 
видят, что чаще всего работы на этих объектах не ведутся. Чаще всего 
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работы заканчиваются на начальном этапе, на этапе подготовки к 
дальнейшему строительству. 
        В декабре 2014 года Тюменская областная Дума приняла 
протокольное поручение рекомендовать депутатам во взаимодействии с 
депутатами Югры и Ямала осуществлять контроль за использованием 
средств областного бюджета, выделенных на строительство объектов, 
включенных в ОЦП «Сотрудничество», находящихся на территории 
избирательных округов в рамках действующего законодательства и 
договора между органами госвласти Тюменской области, ХМАО  и 
ЯНАО. 
        Подобная позиция за контролем выделяемых средств по 
программе «Сотрудничество» имеет непосредственное отношение к 
формированию бюджета на 2016 год и на плановый период 2017 и     
2018 годов. 
        В проекте областного бюджета заложены большие средства на 
приобретение жилых помещений для размещения детских садов, в 
частности, в Югре, причем стоимость некоторых жилых помещений 
составляет более 500 млн. руб. К примеру, приобретение двух нежилых 
помещений в г. Нижневартовске обойдется областному бюджету более 
1 млрд. руб. Также вызывает вопросы покупка нежилого помещения под 
административное пользование, стоимость которого  903 млн. руб. 
        Вновь планируем колоссальные вложения средств опять же по тем 
направлениям, которые должны либо быть полностью, либо частично 
реализованы. 
        Подобная политика при выделении средств на программу 
«Сотрудничество» может способствовать нецелевому расходованию 
средств, повышению уровня коррупции и безнаказанности при 
нецелевом использовании бюджетных средств, в том числе при 
пользовании бюджетными средствами в интересах той или иной 
коммерческой структуры. 
         Целесообразно призвать всех депутатов крайне взвешенно 
подойти к выделению средств по каждому конкретному объекту, а также 
нам как депутатам областного парламента вновь вернуться к 
протокольному поручению по контролю за использованием выделяемых 
средств по программе. 

Когда же Счетная палата Тюменской области займется не 
виртуальной работой и перестанет все перекладывать на счетные 
палаты автономных округов? 

 
Якушев В.В. – депутаты из фракции ЛДПР начали задавать вопросы               

Т.Л. Крупиной на предмет сумм содержания Тюменской областной Думы. 
        Не нужно нарушать конституционные принципы разделения властей, 
задавать эти вопросы предельно некорректно. Все вопросы, которые 
касаются содержания Тюменской областной Думы, должны решаться в 
Тюменской областной Думе, и Правительству такие вопросы впредь не 
задавать. 

 
Козлов С.С. – нужно задуматься, прежде чем высказывать какие-либо 

предложения о сокращении, другие популистские вещи, что за каждым 
уволенным чиновником стоит его семья, и это тоже рабочие места.  
         Кроме того, надо подумать о балансе депутатского корпуса, о тех, 
кто приходит с бюджетных мест, о тех, кто приходит из коммерческих 
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структур и нефтегазовых структур, и у них очень разные возможности, 
давайте помнить об этом. 
         Просьба к депутатам не разговаривать здесь о Правительстве Югры 
– это некорректно, уже не раз об этом говорили. 

 
Ульянов В.И. – прекратить прения и перейти к голосованию по данному 

вопросу. 
 
 Предлагается прекратить прения и перейти к голосованию по данному 
вопросу. 
 

Голосовали: за 30 
 против 6 
 воздержались 4 
 не голосовали 1 

 
 Предложение принимается. 
 
 Предлагается принять во втором чтении проект закона Тюменской 
области № 1300-05 «Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 
2017 и 2018 годов» и постановление по данному вопросу. 

Рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания областной Думы. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять во втором чтении проект закона Тюменской области                    
№ 1300-05 «Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 2017             
и 2018 годов». 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Голосовали: за 33 
 против 7 
 воздержались 1 
 не голосовали 0 

 
 Постановление принято.  
 
 
3. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «Об областном бюджете на 

2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» 
 

Докладывали: Горицкий Д.Ю., Артюхов А.В.  
Выступили: Селюков М.В., Крупина Т.Л., Ульянов В.И., Трубин Г.А., 

Казанцева Т.Н., Ребякин Е.А., Якушев В.В.,          
Козлов С.С., Корепанов С.Е. 

 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
 Предлагается принять Закон Тюменской области «Об областном 
бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» и 
постановление по данному вопросу. 
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ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Принять Закон Тюменской области «Об областном бюджете на       
2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов». 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Голосовали: за 34 
 против 7 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 
 Постановление принято.  
 
 
4. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О бюджете 

территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2016 год и на плановый 
период 2017 и 2018 годов» 

 
Докладывали: Горицкий Д.Ю. 
Выступили: Чирятьева Т.В., Селюков М.В., Корепанов С.Е. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Горицкий Д.Ю. – вчера на заседании областной Думы данный законопроект был 

принят в первом чтении. Ко второму  чтению замечаний, предложений 
к нему не поступило. 

          Комитет областной Думы по бюджету, налогам и финансам 
рекомендует депутатам принять законопроект во втором 
окончательном чтении и постановление по данному вопросу. 

 
Селюков М.В. – на комитете обсуждали вопрос по поводу сокращения расходов 

из бюджета Тюменской области на мигрантов, не граждан Российской 
Федерации, там было 104 млн. ежегодно на это заложено. 
        Каким-то образом тенденция по сокращению есть или нет? 

 
Чирятьева Т.В. – данной тенденции пока нет. Этот вопрос обсуждается на 

государственном уровне, занимается и Федеральное Собрание 
Российской Федерации. Нужно отметить, что в 104 млн. входит 
обслуживание пациентов не только иммигрантов, но и бесполисных 
жителей Тюменской области. 

 
 Предлагается принять Закон Тюменской области «О бюджете 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов» и постановление 
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Принять Закон Тюменской области «О бюджете территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Тюменской области на      
2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов». 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
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Присутствовало  40 
Голосовали: за 35 
 против 3 
 воздержались 1 
 не голосовали 1 
Примечание: ушел депутат 
Ковин В.А. 

  

 
 Постановление принято.  
 
 Предлагается проголосовать за то, чтобы  отпустить с заседания 
областной Думы депутата В.А. Ковина согласно его письменному обращению в 
связи с отбытием в Исетский район для участия в мероприятии, посвященном 
празднованию Дня работников сельского хозяйства. 
 

Голосовали: за 31 
 против 0 
 воздержались 3 
 не голосовали 6 

 
 Предложение принимается. 
 
 
5. СЛУШАЛИ:  О счетной комиссии по организации и проведению 

выборов заместителя председателя Тюменской областной 
Думы пятого созыва 

 
Докладывали: Корепанов С.Е. 
Выступили: Трубин Г.А., Белоконь Т.П.  

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Трубин Г.А. – вопрос по назначению заместителя председателя областной 

Думы, как уже говорили, оппозиционного заместителя областной Думы, 
и вопрос согласования с фракциями, может быть, он на «Единой 
России» был и согласовывался, и консультации там все проведены, но 
во фракции ЛДПР областной Думы он не рассматривался. 

 
Корепанов С.Е. – сейчас обсуждается вопрос о счетной комиссии.  
 
Белоконь Т.П. – согласно статье 47 пункту «г» Регламента Тюменской  

областной Думы каждый депутат обязан на заседании Тюменской 
областной Думы соблюдать настоящий Регламент и повестку дня, 
придерживаться темы обсуждаемого вопроса и выполнять требования 
председательствующего на заседании областной Думы. 

 
В соответствии с частью 2 статьи 12 Закона Тюменской области «Об 

основах организации и деятельности Тюменской областной Думы» и частью 3 
статьи 10 Регламента Тюменской областной Думы заместитель председателя 
областной Думы избирается тайным голосованием с использованием 
бюллетеней. 
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Счетная комиссия по организации и проведению выборов заместителя 
председателя Тюменской областной Думы пятого созыва избирается открытым 
голосованием из числа депутатов областной Думы в количестве трёх человек. 

 
Предлагается включить в состав счетной комиссии следующих 

депутатов: Ульянова В.И., Токарчука Н.А., Столярова Г.И. 
 

Голосовали: за 34 
 против 3 
 воздержались 1 
 не голосовали 2 

 
 Предложение принимается.  
 
 Предлагается принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Избрать счетную комиссию по организации и проведению выборов 
заместителя председателя Тюменской областной Думы пятого созыва 
в составе: 

1) Столяров Гарри Иванович, депутат Тюменской областной Думы 
по единому избирательному округу от Тюменского регионального отделения 
политической партии «Либерально-демократическая партия России»; 

2) Токарчук Николай Анатольевич, депутат Тюменской областной Думы 
по единому избирательному округу от Тюменского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»; 

3) Ульянов Владимир Ильич, депутат Тюменской областной Думы 
по единому избирательному округу от Тюменского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Голосовали: за 36 
 против 2 
 воздержались 1 
 не голосовали 1 

 
 Постановление принято.  
 
 
6. СЛУШАЛИ:  О заместителе председателя Тюменской областной Думы 

пятого созыва 
 

Докладывали: Корепанов С.Е.  
Выступили: Ульянов В.И., Селюков М.В., Трубин Г.А.,          

Казанцева Т.Н., Артюхов А.В., Якушев В.В.  
 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
 В соответствии с частью 2 статьи 12 Закона Тюменской области «Об 
основах организации и деятельности Тюменской областной Думы» и частью 2 
статьи 10 Регламента Тюменской областной Думы кандидатуру для избрания 
на должность заместителя председателя областной Думы вносит председатель 
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областной Думы. Кандидат, не заявивший самоотвод, вносится в список для 
тайного голосования. 
 
Корепанов С.Е. – для тайного голосования на должность заместителя 

председателя Тюменской областной Думы пятого созыва вносится 
кандидатура депутата Тюменской областной Думы пятого созыва 
Чертищева  Владимира Сергеевича. 

 
Селюков М.В. – вопрос к управлению по экономике и финансам областной 

Думы. Во сколько обойдется содержание заместителя 
председателя областной Думы в год? 

 
Корепанов С.Е. – вопросы задаются только докладчику. Оклад заместителя 

будет 80% от должностного оклада председателя областной Думы, 
это столько же, сколько зарабатывал Сысоев В.В. Можете 
посмотреть по его декларации, правда, там еще идет доплата за 
кандидатское звание, если оно есть, за стаж, и так далее. 

 
Трубин Г.А. – дело не в кандидатуре Чертищева Владимира Сергеевича, его 

опыт, профессионализм и мудрость никто под сомнение не ставит. 
Дело в том, как происходит эта процедура, в том, как проводились или 
не проводились консультации, в том, что мной более недели назад 
внесена законодательная инициатива о том, чтобы сократить 
количество заместителей председателя до 4, тем самым 
дополнительно сэкономить бюджетные средства. Этот вопрос тоже 
игнорируется. 
        Давайте перенесем рассмотрение вопроса о назначении 
заместителя председателя областной Думы на следующее заседание, 
чтобы в совокупности рассмотреть и мою законодательную 
инициативу. Также еще один депутат внес законодательную 
инициативу о том, чтобы трое из пяти депутатов получали лишь 
зарплату, а не 4, как это сейчас происходит, т.е. вот эти все вопросы 
есть, их просто зарубают, никаких консультаций не проводится, слова 
лишают. Ведь речь идет об экономии бюджетных средств, вопрос идет 
о конструктивном диалоге со всеми фракциями.  

 
Корепанов С.Е. – по-моему, нет согласования внутри самой фракции ЛДПР, 

когда голоса разделились двое на двое. Руководителю фракции нужно 
обратить внимание на оздоровление обстановки в своей фракции, в 
том числе тоже быть склонным к компромиссу, учитывать мнение и тех 
двух других депутатов, которые входят в вашу фракцию. 

 
Казанцева Т.Н. – подписи по кандидатуре заместителя председателя Думы 

собирались мной. Нет никакой необходимости проводить какие-то 
консультации, половина фракции ЛДПР поставили подписи, КПРФ 
полностью подписи поставили, СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ тоже, какие 
еще нужно проводить консультации? 
        Депутат В.В. Сысоев работал, мы его поддерживали, с ним общий 
язык находили. Депутат Трубин Г.А. еще не дорос до этого, дорастет, в 
следующем созыве придет. 
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Артюхов А.В. – 7 депутатов из 9 подписали письменные обращение в 
поддержку Чертищева Владимира Сергеевича. Фракция «Единая 
Россия» рассмотрела это письмо и считает, кандидатура достойная. 
Владимир Сергеевич на фракции сказал, что ему лично звонил Сысоев 
Владимир Владимирович и также поддержал его кандидатуру, это 
было сказано на фракции вчера.  
        Поддерживаю слова депутата Т.Н. Казанцевой. Это прежде всего 

объясняется нездоровой атмосферой во фракции ЛДПР, и оттого такая 
нервозность создается на заседании Думы, к сожалению. Это наносит 
урон репутации областной  Думы. 

 
 Предлагается прекратить прения и перейти к голосованию по данному 
вопросу. 
 

Голосовали: за 33 
 против 2 
 воздержались 2 
 не голосовали 3 

 
 Предложение принимается. 
 
Ульянов В.И. - в соответствии с протоколом № 1 заседания счетной комиссии 

по выборам председателя Тюменской областной Думы пятого 
созыва на заседании присутствовали члены счетной комиссии: 
Столяров Г.И., Токарчук Н.А., Ульянов В.И. 

 
Повестка дня: О распределении обязанностей между членами счетной 

комиссии по организации и проведению выборов председателя 
Тюменской областной Думы пятого созыва. 

СЛУШАЛИ: 
1. Об избрании председателя счетной комиссии по организации и 

проведению выборов председателя Тюменской областной Думы пятого созыва. 
2. Об избрании секретаря счетной комиссии по организации и проведению 

выборов председателя Тюменской областной Думы пятого созыва. 
 

РЕШИЛИ: 
1. Избрать председателем счетной комиссии по организации и 

проведению выборов председателя Тюменской областной Думы пятого созыва 
Ульянова Владимира Ильича. 
 

Голосовали: за 3 
 против 0 
 воздержались 0 

 
Принято единогласно. 

 
2. Избрать секретарем счетной комиссии по организации и проведению 

выборов председателя Тюменской областной Думы пятого созыва Столярова 
Гарри Ивановича. 
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Голосовали: за 3 
 против 0 
 воздержались 0 

 
Принято единогласно. 

 
В соответствии с частью 7 статьи 88 Регламента Тюменской областной 

Думы протокол № 1 счетной комиссии по выборам заместителя председателя 
Тюменской областной Думы пятого созыва принимается к сведению в 
протокольном порядке, за него не голосуют и постановление по нему не 
принимается (протокол № 1 прилагается). 
 
 Председатель счетной комиссии знакомит депутатов с формой, текстом и 
количеством бюллетеней, необходимых для проведения тайного голосования, и 
порядком голосования. 
 
Ульянов В.И. - в соответствии с пунктом 4 статьи 87 Регламента Тюменской 

областной Думы для проведения тайного голосования 
необходимо изготовить 48 бюллетеней. Если на заседании 
присутствует менее 48 депутатов, то оставшиеся бюллетени 
будут уничтожены счетной комиссией. 

 
 Предлагается утвердить предложенную форму, текст бюллетеня для 
тайного голосования по выборам заместителя председателя Тюменской 
областной Думы и изготовить их в количестве 48 штук, необходимом для 
голосования. 
 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 
 Предложение принимается.  
 
Якушев В.В. – хотелось бы поблагодарить всех за ту огромную работу, которую 

мы сделали, потому что принятие основного финансового 
документа, по которому мы будем жить, – это всегда знаковое 
событие, и этому предшествует серьезная работа как в здании 
Правительства, так и, естественно, в здании областной Думы. И, 
конечно, в общем-то, в такой непростой период нужно сказать, что в 
основной своей массе все-таки по этим вопросам, а учитывая, что 
бюджет принят подавляющим большинством, мы пришли к 
консенсусу. 
        И в рамках предыдущего вопроса, не называя фамилии, 
хочется сказать следующее: Тюменская область всегда славилась 
тем, что мы всегда помнили свою историю, тех людей, которые в 
истории нашей страны, нашего региона сыграли знаковую роль в 
определенные моменты развития нашего региона, и когда мы 
начинаем в угоду каким-то партийным вещам или другим задачам не 
помнить нашу историю, не помнить о таких людях, Тюменскую 
областную Думу это точно не красит. То предыдущее обсуждение, 
которое состоялось, во всяком случае, мне пришлось сильно 
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пожалеть о том, что пришел сегодня на заседание, потому что нужно 
будет уходить с тяжелым сердцем, потому что все можно, конечно, 
задачи решать, и, конечно, у всех у нас главное – это борьба за 
власть, я имею в виду с точки зрения партийной принадлежности, но 
у нас есть своя история. Мы все-таки все тюменцы, живем на этой 
земле и хотим, чтобы здесь жили наши дети и наши внуки, но если 
мы себя так будем вести, то потом это все нездорово отразится и на 
наших потомках.  

 
 Далее председатель счетной комиссии объясняет депутатам порядок 
проведения тайного голосования. 
 
 Объявляется перерыв, необходимый для изготовления нужного 
количества бюллетеней. 
 
 После перерыва проходит процедура тайного голосования. 
 
Ульянов В.И. – в соответствии с протоколом № 2 заседания счетной комиссии 

по выборам заместителя председателя Тюменской областной 
Думы пятого созыва присутствовали члены счетной комиссии: 
Столяров Г.И., Токарчук Н.А., Ульянов В.И. 

 
Повестка дня: О заместителе председателя Тюменской областной Думы пятого 

созыва. 
 

В бюллетень для тайного голосования по выборам заместителя 
председателя Тюменской областной Думы пятого созыва включена 
кандидатура депутата Тюменской областной Думы пятого созыва Чертищева 
Владимира Сергеевича. 
 Выдано бюллетеней для проведения выборов – 39, при вскрытии ящика 
для голосования обнаружено 39 бюллетеней, из них действительных – 39. 
  
 Результаты тайного голосования: «за» – 38; 
           «против» – 1; 
           «недействительных бюллетеней» – 1. 

Предъявляется акт о признании одного бюллетеня недействительным, а 
также пакет с бюллетенями для тайного голосования, который опечатан и 
подписан членами счетной комиссии. 

 
 По результатам процедуры тайного голосования заместителем 
председателя Тюменской областной Думы пятого созыва избран депутат 
Тюменской областной Думы пятого созыва Чертищев Владимир Сергеевич 
(протокол № 2 прилагается). 
 
 В соответствии с частью 8 статьи 10 Регламента Тюменской областной 
Думы это решение оформляется постановлением областной Думы без 
дополнительного голосования. 
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 Предлагается принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Считать избранным Чертищева Владимира Сергеевича, депутата                               
Тюменской областной Думы по единому избирательному округу                         
от избирательного объединения «Тюменское областное отделение 
политической партии «Коммунистическая партия Российской Федерации», 
заместителем председателя Тюменской областной Думы пятого созыва. 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 
 Постановление принято.  
 
 
 
 
Председатель областной Думы     С.Е. Корепанов  
 
 
 
Главный консультант отдела 
организационного обеспечения  
заседаний областной Думы      Л.Н. Касимова 
 


